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Jueves 16 de marzo de 2023. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Reforma, El Universal, La Prensa, Milenio, El Heraldo de México, La Razón, Publimetro, 24 Horas.  

 
Pide AMLO prohibir Fentanilo ¡médico!/Reforma  
El presidente López Obrador planteó ayer la sustitución del fentanilo para uso médico por otros analgésicos. Según AMLO, 
busca contribuir al combate del tráfico y consumo de esa droga, que ha generado una crisis en Estados Unidos. “Voy a pedir 
a médicos y científicos mexicanos que analicen la posibilidad de que podamos sustituir el fentanilo de fines médicos por 
otros analgésicos”, propuso en su mañanera. El fentanilo, con fines médicos y en dosis bajas, ayuda a aminorar el dolor 
crónico en pacientes. La propuesta de AMLO generó críticas de médicos y expertos en el sector salud, porque explicaron 
que el fentanilo con fines médicos es un gran remedio contra el dolor crónico. Gilberto Castañeda, especialista en 
farmacología del Cinvestav, recordó que desde hace 50 años el anestésico se combina con un analgésico para evitar daños 
en la salud o la muerte del paciente por su potente efecto. Gina Tarditi, experta del InCan, dijo que prohibirlo en uso 
médico es totalmente absurdo.  
 
Hacen campaña para prevenir ahogamientos/El Universal  
Este día es muy importante para la comunidad acuática y todo México, porque será presentada una campaña en la que se 
tratará de concientizar a la gente para prevenir los numerosos casos de ahogamiento que se dan entre niños y jóvenes. 
Basada en la grandiosa idea de la Agrupación de Directivos de Escuelas de Natación de Puebla, esta campaña —que es a 
nivel nacional— tiene como objetivo dimensionar los crudos números de esta situación. En México, según la Secretaría de 
Salud, los accidentes por ahogamiento representan la cuarta causa de muerte, pero asciende hasta la primera cuando se 
trata de menores de 15 años de edad. La conclusión es que la mayoría de los ahogamientos ocurre por la imprudencia o 
descuido de padres y niños.  
  
Fentanilo, ¿cuáles son sus implicaciones si lo vetan?/La Prensa  
La prohibición del fentanilo, como la planteó ayer el presidente López Obrador, es poco viable para todos los casos ya que 
existen pacientes que sólo responden favorablemente a este medicamento, aseguró la doctora Luz Adriana Templos 
Esteban, jefa de la División de Cuidados Paliativos y Clínica del Dolor del Hospital Gea González de la Secretaría de Salud. 
“Hay pacientes que sólo se logran controlar con ese medicamento y en realidad el fentanilo es de uso muy común dentro 
del ámbito de la anestesia y de la terapia intensiva”, señaló la especialista en cuidados paliativos. La especialista, quien 
también es integrante del grupo de investigación Calidad de Vida al Final de la Vida de la UNAM e investigadora asociada de 
la Facultad de Bioética la Universidad Anáhuac, indicó que la supresión de este opioide del catálogo para controlar el dolor 
de los pacientes parece poco probable debido a que no sólo es beneficioso sino barato.  
 
Entregan al ERUM 25 ambulancias nuevas/El Universal, Milenio, El Heraldo de México, Reforma  
Al menos 25 ambulancias nuevas se suman a la atención prehospitalaria de la capital en 12 demarcaciones cubiertas por el 
ERUM, dos de ellas se quedarán en la zona de Cuautepec, en Gustavo A. Madero. Con esto, el ERUM amplía su parque 
vehicular con 44 ambulancias y 75 motopatrullas, informó el director del escuadrón, Guido Sánchez. El director general del 
ERUM explicó que las unidades que entran en operación son "ambulancias tipo 2, que están equipadas conforme a la 



 2 

Norma Oficial Mexicana 034, las cuales cuentan ya con registro ante Cofepris, dictamen técnico de verificación sanitaria de 
la Agencia de Protección Sanitaria, verificación ambiental y están emplacadas con matrículas de ambulancia”.  
 
Fármaco experimental logra remisión completa de la leucemia aguda en 18 pacientes/Milenio  
Un ensayo clínico en fase I ha demostrado que un nuevo fármaco logra efectos antitumorales en pacientes con leucemia 
mieloide aguda avanzada o resistente al tratamiento. En el ensayo también se han identificado posibles causas por las que 
en algunos pacientes no se alcanza el mismo efecto. Esos resultados se publicaron ayer en dos estudios en Nature. La 
leucemia mieloblástica aguda supone 40% de todas las leucemias en el mundo occidental. Las tasas de supervivencia global 
son bajas. Los investigadores buscan nuevas terapias que eleven las cifras. La investigación se llevó a cabo en el Centro del 
Cáncer MD Anderson de la Universidad de Texas, en Houston. Este estudio, con Ghayas Issa como primer autor, refrenda el 
potencial de los inhibidores de la menina frente a este tipo de leucemia aguda.  
 
Detectan adicción al fentanilo en la CDMX/El Universal  
El Instituto para la Atención y Prevención a las Adicciones de la Ciudad de México cuenta con un registro de consumo de 
fentanilo, el cual indica que durante 2022 cada día se detectaron 259 consumidores mayores de 15 años, es decir, 94 mil 
535 en todo el año pasado. Esta droga ha generado polémica entre México y Estados Unidos. Mientras el presidente López 
Obrador aseguró en su conferencia del 9 de marzo que en el país no se produce ni consume fentanilo, el subsecretario de 
Estado para Asuntos Hemisféricos de Estados Unidos. Brian Nichols. le reviró que en México “sí se produce fentanilo” y 
reclamó respeto a la soberanía de su país. Analistas alertan sobre une crisis de salud en México si Estados Unidos cierra su 
frontera e impone medidas drásticas contra el fentanilo. Mario González, siquiatra con especialidad en adicciones, asevera 
que existe un problema de con sumo en México, y añade que hace tres años se hizo una investigación a nivel calle 
del Instituto Nacional de Psiquiatría. Explica que tomaron muestras de personas que se inyectaban en la frontera norte y 
encontraron que más de 60% creía que era heroína, pero estaba mezclada con fentanilo.  
 
Donan fármacos Oncológicos por más de 1 millón de pesos/La Prensa  
La Asociación de Municipios de México, A.C. realizó un donativo en especie de medicamentos para niños y niñas con cáncer 
y otros fármacos para adultos con un valor estimado de 1 millón 800 mil pesos. La alcaldesa Margarita Saldaña Hernández 
agradeció el donativo realizado por algunas farmacéuticas e indicó que serán enviados a centros de salud que requieran 
este tipo de medicinas. "Hemos pedido a la Jurisdicción Sanitaria de la Secretaría de Salud de la Alcaldía Azcapotzalco que 
tiene el control de medicamentos que se los vamos a entregar para que tengan el mejor uso", dijo.  
     
Doctores ven imposible cambiar la droga por otra/La Razón, Publimetro  
Para la comunidad médica, es un sinsentido que el presidente López Obrador pidiera analizar la posibilidad de sustituir el 
fentanilo con fines médicos, por otros analgésicos. Se sumaron a un comentario de Twitter del infectólogo Alejandro 
Macías, quien refirió que “no es posible sustituir el medicamento, pues resulta absurdo”. Macías Hernández también 
comentó que además “el prohibir el uso de fentanilo no impedirá su fabricación ilegal con fines de tráfico”.  
  
México sí produce el opioide, refuta EU/La Razón  
El mandatario mexicano reiteró el 13 de marzo: “Que conste que el fentanilo no se produce en México, viene de Asia, entra 
una parte por los puertos del Pacífico y estamos ahí evitando su entrada ilegal, porque se utiliza también como 
medicamento para quitar el dolor, pero, desde luego, entra con propósitos de narcotráfico. Bueno, también entra por otros 
lados a Estados Unidos, no sólo por México”. Sin embargo, diversos reportes de la Sedena registran el hallazgo y destrucción 
de laboratorios clandestinos.  
   
Apoya a las sobrevivientes de cáncer de mama con su arte/24 Horas  
Víctimas sometidas a intervenciones quirúrgicas quedan con cicatrices en el pecho, las cuales pueden ser cubiertas con 
dibujos grabados para apoyarlas emocionalmente. Para Andreas Naschielt, quien se dedica a tatuar, antes el 100% de las 
actividades divertidas eran acaparadas por los hombres como era el arte de dibujar en la piel; ahora, las mujeres tienen el 
derecho de desarrollar esas acciones e incluso realizan con ello “sororidad” como pasa con las sobrevivientes de cáncer de 
mama.  “Creo que el 90% delas actividades divertidas e increíbles eran acaparadas al 100% por hombres, esto por 
diferentes creencias, muchas veces por ignorancia de saber que somos exactamente iguales para realizar cualquier tipo de 
actividades, dentro de esto mucha gente considera el tatuaje un tabú que era de pandilleros y a mí me gusta mucho”.   

 
 


